



ACTAS – COLECTIVO POLONIA-UCRANIA

18-19 de octubre de 2022 - LUBLIN, POLONIA

emmaüs

EUROPE

PARTICIPANTES:

Grzegorz HADJUK, Robert OPOKA, Tomasz GRZEGORZEK, **Brat Albert, Polonia**
Marta WALKIEWICZ, Zbigniew DRAZKOWSKI, Ela GUC, **Lublin, Polonia**
Grazyna MOSKAL, Cédric MARREC, **Rzeszów, Polonia**
Padre André SAVKA, Maryana GRINYUK, **Nasha Khata, Ucrania**
Oksana BUCHKOVSKA, **Oselya, Ucrania**
Solvita FIBIGA, Victoria FIBIGA, **Amis 3, Letonia**
Arūnė BERNATONYTE, **MPFSC, Lituania**
Nika SIPRAK WENDING, Ivan CALETA, **CNZD, Croacia**
Odilia BERTKHOUT, Herbert BITTER, **Haarzuilens, Países Bajos**
Anu LÄHDE, **Helsinki, Finlandia**
Maryse FAURE, **Chalon s/Saône, Francia**
Catherine MARCHAND, Elena AZRA, Brigitte BOUSSUGES, **Longjumeau, Francia**

Philippe GREMBER, **Tourcoing, Francia**
Christian CALMEJANE, Gérard GINESTE, **Montauban, Francia**
Pascal LOUVET, **Annemasse, Francia**
Colette LAURENT, Bénédicte ROUMAIN, **Emaús Indre, Francia**
Alexis NICOLAS, **Berne s/Oise, Francia**
Christophe PAUVEL, **Emaús Solidarités, Francia**
Annick BERTHIER, Stéphane PUECHBERTY, **Emaús Francia**
Pierre DUBOIS, **Francia**
Dominique NAVE, Bernard DUMOULIN, **Emaús Mutualisation Rhône-Alpes, Francia**
Irène MEUNIER, **Roanne, Francia**
Hélène Perrot, **secretaría de Emaús Internacional**
Emmanuel Roubourdin, **secretaría de Emaús Europa**

Los documentos están disponibles en línea en el siguiente enlace:

https://www.dropbox.com/sh/9tp5zltik6cxoc0/AABZ55A3I0ca2kD_qu2D3yGAa?dl=0

Zbigniew da la bienvenida a todas las personas participantes y describe la situación política y social en la región, especialmente en Polonia. Su presentación figura en el anexo 1.

UCRANIA - IMPACTO Y RETOS

De los debates sobre la situación en Ucrania y Polonia surgen varias cuestiones:

- *¿Puede Emaús Europa financiar la compra de una furgoneta que Nasha Khata necesita para llevar a cabo su trabajo cotidiano?*

El Consejo Regional de Emaús Europa, reunido del 20 al 23 de octubre en Lublin, votó una ayuda financiera de 15.000 euros para permitir al grupo comprar una furgoneta.

- *¿Puede Emaús Europa financiar los gastos de transporte de los camiones humanitarios enviados directamente a Ucrania?*

El Consejo Regional de Emaús Europa decidió mantener la decisión tomada en abril de 2022: los gastos de transporte de los convoyes humanitarios destinados a Ucrania serán cubiertos en casos muy excepcionales. Los fondos recaudados a través del fondo Ucrania deben servir ante todo para apoyar a nuestros grupos de Ucrania y Polonia en su ayuda directa a las personas desplazadas y refugiadas.

Cabe recordar que Emaús Europa cubre los gastos de transporte de los camiones humanitarios enviados por los grupos Emaús de Polonia a los grupos Emaús de Ucrania.

Emaús Francia va a proponer a las regiones francesas que financien conjuntamente los convoyes humanitarios enviados a Polonia y Ucrania, tomando como ejemplo el convoy regional enviado por la región Occitania, a instancias de Emaús 82.

- *Se estudiará la posibilidad de transportar convoyes humanitarios desde Francia directamente a Ucrania.*

Esto parece complicado, puesto que los transportistas ucranianos son los únicos que cruzan la frontera ucraniana y casi nunca quieren ir más allá de Polonia.

- *Emaús Europa seguirá apoyando a los grupos de Polonia y a Emaús Oselya en Ucrania financiando todo su trabajo con las personas desplazadas y refugiadas. La comunidad Nasha Khata en Ucrania recibirá apoyo financiero para sus gastos de funcionamiento mensuales y su trabajo con las personas desplazadas, como ha venido ocurriendo desde el comienzo del conflicto.*
- *Emaús Europa transmitirá las peticiones de los grupos ucranianos para sus necesidades de invierno: ropa de invierno, zapatos, mantas, calefactores, etc.*

De esta manera se permite tomar la palabra a cada grupo que ha llevado a cabo actividades con personas refugiadas.

El Padre André, responsable de Nasha Khata, habla del horror de la guerra y de resistencia del pueblo ucraniano. Agradece el apoyo del movimiento Emaús, que pudo sentir desde Drohobych, y destaca la ayuda que aportaron los grupos polacos. En la actualidad, la comunidad tiene acogidas a más de 50 personas y el grupo presta apoyo a las personas desplazadas (pérdida de documentos de identidad, ayuda en trámites administrativos, etc.). La asociación también ayuda a las personas discapacitadas o heridas.

Oksana, de Emaús Oselya, habla de la ayuda que se ha dado a las personas desplazadas desde el mes de marzo: 427 personas han utilizado o utilizan los servicios del centro social, 82 personas han sido alojadas, se han distribuido alimentos, medicamentos y ropa, se han puesto a disposición duchas, etc. Oksana menciona también la construcción del centro de ayuda social, que comenzó en agosto gracias al apoyo financiero del Fondo Ucrania, recargado gracias a la movilización de todo el movimiento Emaús.

Durante la reunión del Consejo Regional, Emaús Europa votó un aumento de presupuesto de 40.000 euros para permitir a Oselya terminar la construcción del nuevo centro antes del comienzo del invierno. Dicho aumento se debe a la subida del precio de los materiales. Este aumento eleva el apoyo financiero a través del Fondo Ucrania para la construcción del centro a 240.000 euros, a los que hay que añadir 45.000 euros de apoyo financiero de Emaús Francia, lo que supone un total de 285.000 euros.

Los grupos Emaús de Polonia están implicados en la acogida y el alojamiento de las personas refugiadas: se han abierto plazas en las comunidades, se ha aportado una ayuda financiera a las familias que han acogido a personas en sus casas y Emaús abastece algunos de los centros de alojamiento con mobiliario (camas, mantas, etc.) y alimentos. Cabe recordar que en Polonia hay casi 3 millones y medio de personas refugiadas.

El CNZD de Croacia abrió dos centros gracias al apoyo financiero de Emaús Europa: un centro de información y un centro infantil.

En Georgia, Emaús GEO distribuyó más de 500 kits de higiene a las personas refugiadas gracias al apoyo financiero del Fondo Ucrania.

En Francia, Emaús Solidarité abrió tres espacios de acogida y alojamiento en París entre principios de marzo y finales de abril. En la actualidad sigue abierto un espacio con 200 plazas de alojamiento.

ASAMBLEA MUNDIAL, VENTAS ANUALES, OTROS

Hélène presenta brevemente los resultados de la Asamblea Mundial que tuvo lugar en Piriápolis, Uruguay. Se exponen y detallan las resoluciones tomadas. *El documento puede consultarse en el Anexo 2.*

La Asamblea Mundial se celebra cada 4 años y reúne a los 425 grupos del movimiento. En ella se elige la presidencia de Emaús Internacional y se deciden las orientaciones.

La Asamblea Mundial de 2020 fue postergada y tuvo lugar en dos etapas, por videoconferencia del 30/11 al 02/12/2021, y luego en Uruguay en mayo de 2022.

Esta es la segunda Asamblea Mundial celebrada fuera de Europa, y la primera en América del Sur (a pesar de un intento fallido). Se trata de un lugar histórico para el movimiento tras el naufragio del Abbé Pierre. La Asamblea Mundial puso de relieve los grupos de la región y sus acciones.

ASAMBLEA REGIONAL 2023: RETOS, PLAN ESTRATÉGICO

Los participantes se reúnen en pequeños grupos y hablan sobre las cuatro propuestas del Consejo de Administración de Emaús Europa para abordar las problemáticas a nivel local, nacional y europeo para el periodo 2023-2026.

4 ejes de reflexión:

- Democracia y paz
- Revolución ecológica: nuestro comportamiento y sensibilización hacia el exterior
- Local global: acogida de personas exiliadas, calidad, fomento de los intercambios mundiales
- Moderno y antiguo: nuevos contextos económicos; público vulnerable; transmisión entre generaciones

Grupo 1:

1) Movimientos migratorios en Europa

En un contexto político cada vez más inestable en Europa, con el aumento de los extremismos y de los movimientos de población (Sur-Norte y ahora Este-Oeste), debemos trabajar en torno a las consecuencias para los grupos Emaús: ¿Tendremos que elegir a las personas que acogemos? Las cuestiones son diferentes para los distintos grupos de población: integración, aprendizaje de idiomas, etc. Esto plantea también la cuestión de la relación entre los distintos grupos de población acogidos. Estos movimientos de población, y las cuestiones que de ellos se derivan, se verán aumentados con la emergencia climática.

- ➔ Durante la conferencia Emaús Europa, que se organiza en diciembre, se podrían plantear estas cuestiones.
- ➔ El Movimiento Emaús debe reforzar su incidencia, basándose en su experiencia de acogida en los grupos.
- ➔ Para la acogida de nuevos miembros: hay que formar sobre la historia y los valores del Movimiento Emaús: ¿qué es una comunidad? ¿qué es un comité de amigos? Formar e informar a las personas que se unen a nosotros.

2) Actividades económicas a nivel europeo (Francia y Unión Europea)

El Movimiento Emaús debe pensar en otra forma de desarrollar la reutilización. Es importante adaptarse a las nuevas leyes europeas que se promulgan anualmente.

3) La inflación ha traído nuevos clientes a las tiendas Emaús.

¿Cómo acoger a esta nueva clientela? Aquí se nos presenta una oportunidad para darles a conocer las misiones y los valores de Emaús.

4) Cómo denunciar mejor (las viviendas precarias, el sinhogarismo, etc.):

Nuestra autosuficiencia es una fuerza que nos permite denunciar ciertas situaciones. Las subvenciones del Estado complican esta misión.

→ Si desarrollamos actividades paralelas apoyadas por los poderes públicos, ¿cómo podemos denunciar?

→ Las diferentes culturas de nuestros grupos en la Unión Europea también suponen un reto: ¿cómo podemos denunciar a nivel del movimiento, a nivel de los grupos europeos, etc.?

Grupo 2:

- 1) Aumento del número de personas en seguimiento con problemas psicológicos
Los grupos Emaús toman cada vez más el relevo del Estado en el cuidado de estas personas: hay que hacer un llamamiento a las autoridades para obtener subvenciones.
- 2) Necesidad de dar a conocer el sentido y el impacto de comprar en las tiendas Emaús.
- 3) Comunicación: se deben trabajar dos temas utilizando los medios de comunicación para difundir/sensibilizar en los puntos de venta.
 - ¿Qué es el Movimiento Emaús en el mundo?
 - Proporcionar información fiable sobre el impacto de la acogida de personas refugiadas desde el punto de vista económico.

Grupo 3:

- 1) Necesidad de reforzar la comunicación entre los grupos
- 2) Falta de jóvenes en Emaús: resultado de la falta de emprendimiento de nuevas soluciones/actividades, y de nuestro apego a nuestros "viejos valores". Hay que adaptarse a los nuevos retos.
- 3) Desconocimiento entre grupos: Croacia se enteró de que el grupo lituano MPFSC tenía las mismas misiones.
- 4) Necesidad de volver a organizar campos de trabajo internacionales, intercambios de prácticas, intercambios de información, etc.
→ Idea: poner información sobre cada grupo en la página web de Emaús. Los grupos sabrían dónde encontrar a otros grupos para establecer colaboraciones.
- 5) Palabra clave: **Conciencia**. Conciencia local, conciencia medioambiental, conciencia sobre los retos migratorios, etc.

TRANSPORTE: CUESTIONES A CORTO, MEDIO Y LARGO PLAZO

Los participantes se dividieron en grupos para abordar los retos que el aumento de los precios y los grandes cambios económicos plantean al Programa de Transporte.

Grupos 1 y 2:

- Envío de camiones tradicionales: compensar el aumento del precio del combustible con una mejor carga y una mayor calidad del material.
- Pago de los convoyes: es necesario uniformizar el pago del transporte compartido. Algunos grupos receptores pagan el transporte, otros no.

- Distinguir entre los diferentes tipos de mercancías enviadas: humanitarias y tradicionales (mercancías destinadas a la reventa): dar prioridad al apoyo financiero sobre el transporte de material humanitario.
Conclusión: el programa de transporte y el envío de camiones siguen siendo indispensables en la actualidad, a falta de una solución.

Grupo 3:

Cuestión principal: hacer todo lo posible para lograr la autonomía/autosuficiencia económica.

Este objetivo es difícil de alcanzar para los grupos del Este, puesto que la calidad de las donaciones no es alta y no son aptas para su venta.

Buena práctica: crear una base de necesidades concretas para no recibir donaciones innecesarias de materiales. Enviar dinero no es una buena práctica: provoca falta de transparencia.

SOLIDARIDAD: RESUMEN E INTERCAMBIOS SOBRE LOS PROGRAMAS DE SOLIDARIDAD

Los tres proyectos apoyados en 2022, dirigidos por Emaús Europa y que representan un total de 45.000 euros, fueron financiados a través de la dotación entregada por Emaús Internacional, resultado de las ventas solidarias. Las personas participantes en el Colectivo debaten esta forma de apoyo, uniformizada este año entre Emaús Europa y Emaús Internacional.

La mayoría de participantes considera que es importante mantener el programa europeo de solidaridad a cargo de Emaús Europa, ya que permite saber a dónde se envían los fondos y motiva a los compañeros/as a poder ver qué proyectos están recibiendo apoyo gracias al fruto de su trabajo.

También se plantea la cuestión de las ventas anuales, que se han convertido en una obligación estatutaria, además de las cuotas de afiliación, y de las relaciones entre grupos. Zbigniew y Pascal subrayan la importancia de la transparencia en la solidaridad entre grupos. Sin embargo, esta solidaridad puede socavar las relaciones de amistad entre grupos.

Algunos miembros consideran que el tiempo que transcurre entre la solicitud de financiación y la llegada de la ayuda es demasiado largo, y que el principio de ventas anuales no basta para satisfacer las necesidades, a veces urgentes, de los grupos.

Sin embargo, se reitera la importancia de celebrar una venta anual: permite armonizar la solidaridad y poner en común las donaciones de forma más equitativa.

Recordatorio de los grupos que recibieron apoyo en 2022:

- *Nova Generacija*, Bosnia-Herzegovina: 5.000€
- *Emaús GEO*, Georgia: 20.000€
- *Iasi*, Rumanía: 20.000€

En Dropbox está disponible una descripción detallada de las actividades de cada grupo.

Polonia		
Emaús Brat Albert	Emaús Lublin	Emaús Rzeszów
<p>Forma del grupo: implicación y vida en la comunidad, recogida, reparación y venta de objetos. Desarrollo de servicios (obras, mudanzas, etc.).</p> <p>Actividades: carpintería y especialización en renovación de muebles antiguos.</p> <p><i>"La tranquila vida de nuestro grupo ha cambiado mucho desde el comienzo de la guerra. Han llegado varias oleadas de personas de Ucrania. Los compañeros nos han "instado" a acoger a gente en las dos comunidades de Cracovia y Nowy Sacz y a asistir a las personas que viven en la calle. Hemos estado presentes muchas semanas, muchas noches, distribuyendo bebidas, bocadillos y comida caliente antes de que el Estado se hiciera cargo. Durante los primeros meses, el Estado no fue capaz de reaccionar ante la primera oleada de refugiados, la ayuda sólo la proporcionaban los voluntarios. Ahora nos preocupa mucho el invierno, ya que en Cracovia está totalmente prohibido utilizar carbón para la calefacción y nos vemos obligados a calentarnos con un gas cuyo precio se ha multiplicado por 10."</i></p> <p>Programa de solidaridad: este año hemos recibido 5 convoyes de transporte y lanzamos a todos una petición de ayuda porque se están quedando obsoletos.</p>	<p>Forma del grupo: 36 compañeros en 4 casas comunitarias.</p> <p>Actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Recogida y venta de objetos de segunda mano - Talleres de producción y servicios, carpintería, hormigón para construir mobiliario público de jardín, etc. (Cooperativa) - Pizzería/kebab, ensalada <p>3 entidades diferentes:</p> <p>1) Entre nosotros: Taller de artesanía terapéutica para personas discapacitadas. Tres personas participan en él y no están directamente involucradas en el trabajo de Emaús</p> <p>2) Emaús Lublin: compañeros y tiendas</p> <p>3) Cooperativa</p> <p><i>Desde marzo, el grupo acoge a numerosas personas refugiadas de Ucrania y da apoyo financiero a las familias que acogen a refugiados. Se han enviado 5 camiones humanitarios a Oselya, además de otros transportes humanitarios en Polonia y Ucrania. El grupo sirve de punto de llegada para el material humanitario enviado por los grupos Emaús a Oselya y Ucrania.</i></p>	<p>Forma del grupo: vida comunitaria, dos tiendas de venta de artículos en dos lugares, en el centro de Rzeszow y sus suburbios.</p> <p><i>Desde marzo de este año, todas nuestras actividades se dirigen hacia Ucrania. Intentamos colaborar con Ucrania, así como con todos los centros Emaús que nos ayudan con sus transportes. También prestamos apoyo a un centro de acogida en Polonia en el que viven entre 80 y 120 personas. Gracias al apoyo de todos los grupos Emaús de Europa, podemos ayudar con alimentos, productos de higiene y todo tipo de material que pasamos al centro o enviamos a Ucrania. Con la llegada del invierno aumentará el número de personas acogidas en el centro. También prestamos ayuda a más de 10 familias de la zona, así como a particulares que nos lo piden. El 3 de noviembre se envió un cuarto transporte a Nasha Khata, en Ucrania.</i></p>

Ucrania	
Emaús Oselya	Nasha Khata
<p>Forma del grupo: vida comunitaria, con 40 compañeros, y 49 compañeros acogidos en total en 2022. 7 compañeros son desplazados internos. 8 compañeros se han alistado como voluntarios en el ejército. 2 compañeros han encontrado trabajo fuera de la comunidad.</p> <p>Actividades: tienda de venta y varias actividades de ayuda a los desplazados/as internos.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Entre 72 y 82 refugiados han podido alojarse con nosotros. - 427 desplazados internos utilizan los servicios del centro de asistencia social. - Asistencia a personas que viven en la calle: Distribución de alimentos, ropa, duchas, medicamentos, café y té en nuestro centro. - 5 transportes de materiales enviados por los grupos Emaús. - 474.000 kilos de ropa recibidos y redistribuidos. - Se está reconstruyendo el centro de acogida gracias al fondo ucraniano. 	<p>Forma del grupo: vida comunitaria, una casa para acoger familias y ofrecer un mejor entorno a menores escolarizados.</p> <p>Actividades: dos edificios con capacidad para 70 personas, dos tiendas de venta.</p> <p>Impacto de la guerra: "Acogemos a 50 personas más de las que tenemos capacidad para acoger. Se trata de desplazados y personas sin hogar que se quedan con nosotros a corto y largo plazo. Ayudamos a los desplazados en tránsito y a las personas que han perdido sus documentos: pasaportes y apoyo administrativo. Acogemos a muchas personas heridas y discapacitadas e intentamos apoyarles y acompañarles."</p>

Letonia	Lituania
Amis 3	MPFSC - Missing person family support center (Centro de apoyo a familiares de personas desaparecidas)
<p>Forma del grupo: acogida de 5 personas, y una tienda de venta.</p> <p>Actividades: cubrir los gastos sanitarios de personas vulnerables.</p> <p>Ucrania: Ayuda a varias personas refugiadas ucranianas llegadas a Letonia, creación de varios puntos de ayuda para suministrar productos de alimentación, camión solidario con productos de ayuda (alimentos, ropa, etc.).</p> <p>Tienda Emaús: mejores condiciones de calefacción este año (antes era muy cara, en torno a los 5.000€). Esto permitió a los clientes quedarse en la tienda más tiempo.</p> <p>En el futuro: cambiar la puerta principal de la tienda y renovar el segundo piso para aislarlo (bajar el techo).</p> <p>Octubre: organización de un sorteo para nuestros clientes. A cambio de la compra de un bien superior a 30 euros, el cliente recibe un número y entra en el sorteo de una bicicleta en muy buen estado. Hacemos todo lo que está en</p>	<p>Forma del grupo y actividades: Asistencia a víctimas de trata y de violencia. Actividades preventivas con mujeres y hombres jóvenes de diferentes grupos de edad. Página de comunicación sobre información de personas desaparecidas. En estos últimos dos meses estamos ayudando a 4.000 personas.</p> <p>Ucrania: acogida de 18 personas refugiadas. Proporcionamos alimentos para bebés, ayudamos económicamente a los ucranianos con productos de alimentación. Anuncios publicitarios para concienciar sobre la trata de seres humanos en diferentes ciudades. Folletos en ucraniano sobre el peligro de la trata de seres humanos.</p> <p>Centro de día: el contrato de nuestro edificio se acaba y, por desgracia, el ayuntamiento de Vilna no ha querido renovarlo. Podemos conservar una habitación, pero sólo tendremos oficinas, no un centro. <i>El centro acogía a unas 30 personas al año, incluidos menores, y tenía una tienda Emaús donde las personas acogidas podían ser voluntarias y relacionarse con los clientes. Además, trabajan allí asistentes sociales, psicólogos, abogados, etc. y muchos voluntarios ayudan al grupo.</i></p> <p><i>El MPFSC se creó hace 25 años, en un momento en que por Lituania pasaba mucho tráfico de seres humanos. El grupo cuenta con muchas líneas de actuación, como el apoyo a las víctimas de la trata de seres humanos, la lucha contra la violencia de género y la ayuda a los familiares de menores desaparecidos.</i></p>

nuestras manos para ayudar a las personas necesitadas y damos las gracias a todos aquellos que nos ayudan.

Anexo 1: Discurso introductorio de Zbigniew sobre el contexto político y social en Polonia a la luz de los acontecimientos actuales

"Es difícil explicar y comprender la realidad a través de un breve discurso... Es un tema que abarca publicaciones, artículos, conferencias y debates sobre muchas opciones de visión del mundo. Mis opiniones son, por supuesto, personales, aunque intento estar al tanto de la vida política y social de mi país y del mundo.

La realidad actual es el resultado de un largo proceso, del mismo modo que las revoluciones son el resultado de un largo proceso: tiene que haber una situación revolucionaria (Marx). En Polonia vivimos desde hace 7 años una situación que se puede calificar sin temor a equivocarnos de punto de inflexión histórico.

Veinticinco años después de la caída del sistema comunista, tras años de continuo desarrollo económico, estamos viviendo un punto de inflexión. Tras el gobierno de los partidos liberal-centristas llegó al poder el partido nacionalista de extrema derecha. Este partido ganó las elecciones con el lema "¡Polonia en ruinas!" ¿Cómo es posible? Polonia es un ejemplo de gran éxito económico; Polonia, que se ha convertido en líder de la transformación en los países de Europa del Este; Polonia, que tiene una nueva y moderna red de carreteras, nuevas ciudades, nuevos aeropuertos, nuevos estadios, nuevas casas, nuevas oportunidades; ¡y los polacos que creían que el eslogan POLONIA en ruinas describía bien la situación! ¡Parece absurdo!

Tras la caída del sistema comunista, tras la caída del Muro de Berlín, el primer gobierno polaco adoptó un programa político y económico liberal. Unos meses antes, la oposición del régimen antiguo aún hablaba del camino a seguir para el desarrollo del país, la tercera vía, la situada entre el comunismo y el capitalismo... Pero fue el primer Ministro de Finanzas, el profesor Leszek Balcerowicz, un liberal, quien se convirtió en el rostro del cambio económico y social. Recuerdo bien que el 1 de enero de 1990 los polacos nos despertamos con una nueva e impactante realidad.

Hace 22 años asistí a una reunión a puerta cerrada, sin medios de comunicación, en la que participaron Lech Wałęsa, Tadeusz Mazowiecki (el primerísimo Primer Ministro), Leszek Balcerowicz y el profesor de Harvard Jeffrey Sachs, asesor económico del Gobierno, promotor de cambios económicos radicales e impactantes. En esta reunión, todos recordaron el periodo inicial de transformación, también hablaron de sus errores, trataron de dar explicaciones, de justificarse. Balcerowicz fue el único que dijo que no se habían cometido errores, que no cambiaría nada y que lo volvería a hacer.

¿Qué ocurrió en los años noventa y posteriores para que los polacos negaran su propia historia?

Creo que un buen ejemplo es la liquidación de las granjas agrícolas estatales (los koljoses). Una única decisión, una ley aprobada en 1992, puso fin a los koljoses, los liquidó; en un solo día, de un solo golpe, más de 300.000 personas, familias y niños/as perdieron su trabajo y sus ingresos, en virtud de leyes liberales, en virtud de la liberación del potencial económico, de la creación de nuevas oportunidades, etc.

Emaús Europa es la organización descentralizada de Emaús Internacional en Europa.
Informe – Colectivo Polonia-Ucrania – 18-19 de octubre de 2022 – página 8/12

¿Qué oportunidades podían tener las personas cuyas vidas y las de sus familias durante los últimos 50 años estaban ligadas a los koljoses, en la mayoría de los casos perdidas en el campo, a menudo en zonas remotas, lejos de una educación decente, sin profesiones ni habilidades "útiles"? Sólo tenían que recoger setas y arándanos en los bosques durante 3 o 4 meses al año...

Y éste es sólo un ejemplo de muchos

Tras 25 años de transformación, un liberal, el profesor Marcin Król, resumió la situación en un artículo ya famoso titulado "Fuimos estúpidos". Fue una admisión amarga pero honesta de un hombre excepcional.

La caída del Gobierno de la Plataforma Cívica (el partido liberal-centrista y su primer ministro Donald Tusk, en 2015) y la victoria de Jarosław Kaczyński y su partido nacionalista "Ley y Justicia" (el PiS), se produjeron inmediatamente después de la decisión del Gobierno de la Plataforma de hacer obligatoria la escolarización de los niños a partir de los 6 años, y de retrasar la edad de jubilación, sin ningún debate público.

No hicieron caso a pesar de los esfuerzos de una joven pareja, los Elbanowski, que había recogido un millón de firmas en una moción civil para celebrar un referéndum sobre la enseñanza obligatoria para los niños de 6 años (nuestra Constitución exige un mínimo de 500.000 firmas). Recuerdo que cuando los medios de comunicación anunciaron que el Gobierno había tirado un millón de firmas a la papelera pensé: **¡ya lo pagarán!**

En octubre de 2015 se celebraron elecciones parlamentarias y ganó el PiS, sin conseguir la mayoría de votos. **Polonia triunfó económicamente, ¡pero fueron los más pobres quienes pagaron por ello!** Quizás el eslogan "Polonia en ruinas" sea más comprensible si se aplica a la descripción de la vida social...

La revolución del PiS comenzó inmediatamente. Cuando ganó las elecciones parlamentarias después de que un presidente conservador (Andrzej Duda) hubiera sido elegido unos meses antes, en mayo de 2015, Kaczyński decidió que tenían derecho a cambiarlo todo, que su partido era soberano, que no tenían que respetar ni a la oposición ni la Constitución. A decir verdad, aplicaron el concepto de "**democracia soberana**" de Putin. Es una buena idea para introducir el poder autoritario...

Convirtió al Fiscal General en su Ministro de Justicia.

Inició la guerra contra el Tribunal Constitucional y contra la Constitución. Introdujo a "sus" jueces en el Tribunal Constitucional, cuya tarea es comprobar la conformidad de los proyectos de ley con la Constitución.

Inició una guerra contra otras cámaras: el Tribunal Supremo, el Tribunal de Registro; creó nuevos órganos, por ejemplo, el Tribunal Disciplinario, para marginar a los jueces independientes de arbitraje. Hay que decir que la gran mayoría de los jueces han hecho mucho para proteger la independencia del poder judicial. Por desgracia, el Tribunal Constitucional depende totalmente de PiS y viola descaradamente la Constitución.

Emaús Europa es la organización descentralizada de Emaús Internacional en Europa.

Informe – Colectivo Polonia-Ucrania – 18-19 de octubre de 2022 – página 9/12

Para que estos cambios sean posibles sin que se produzcan fuertes protestas (ha habido protestas, pero una manifestación de hasta 100.000 personas no es suficiente...), **uno ha de tener a los medios de comunicación en sus manos**. Todos los medios de comunicación públicos, no sólo nacionales sino también regionales, están en manos del PiS. Todos los programas de la televisión pública, la radio e incluso los medios regionales, incluida la prensa, están en manos del PiS. ¿Cómo ha podido pasar? Basta con poner a revolucionarios y a cínicos de a pie en el Consejo de Medios y en los consejos de administración de varias empresas de comunicación. Basta con nombrar al presidente de la mayor empresa polaca de combustibles, ORLEN, que hace unos meses compró 600 titulares de prensa regional. Se han llevado a cabo grandes purgas personales. Lo que vemos en la televisión pública, que suelen ver personas sin estudios superiores, de zonas rurales y ciudades pequeñas, es una realidad absolutamente alternativa... Incluso hoy, durante la guerra ruso-ucraniana, los medios de comunicación gubernamentales y los políticos del PiS consideran a la Unión Europea como el gran enemigo, ¡más que a Rusia!

La mentira, que no tiene inhibiciones ni límites, es omnipresente; el engaño se ha convertido en un instrumento y un método para los políticos del PiS y los periodistas vinculados al poder.

Lo que está ocurriendo en Polonia es la apropiación del Estado por un partido; sólo este partido es el partido polaco, a los demás se les considera al servicio de los enemigos de Polonia.

Donald Tusk, todos los días, decenas de veces al día, es presentado en los medios públicos como un traidor a Polonia y un servidor de Bruselas y Berlín. Sólo los votantes del PIS son considerados verdaderos polacos; el resto son "polacos de segunda", como dijo Kaczynski en público.

Los cambios revolucionarios se llevan a cabo bajo los lemas de la grandeza y el esplendor de nuestra patria, la soberanía, la independencia y la defensa de la religión, los valores tradicionales, los roles tradicionales de género, etc. Se ataca a las minorías, especialmente a la minoría LGBT, a los refugiados de África, Oriente, Asia, etc. (no a los ucranianos).

Por esta razón, la Iglesia Católica en Polonia y el clero están muy involucrados en el apoyo al PiS,

¡Porque un verdadero polaco es católico! ¡Esta doble y exclusiva identidad existe desde el siglo XVIII! Sólo en el último año, algunos obispos han comenzado a distanciarse de la participación directa en política, pero lo hacen tímidamente. La mezcla de Iglesia y política hace que las divisiones sociales sean muy profundas, porque afectan no sólo a la esfera del compromiso político, sino también a la de la fe religiosa; son divisiones de civilización.

El comienzo de la revolución en Polonia fue impactante, y lo sigue siendo hasta hoy. Sin embargo, pronto quedó claro que no se trataba sólo de un fenómeno polaco: los estadounidenses eligieron a Trump, los británicos votaron a favor del Brexit, en Francia está Marine le Pen, los holandeses tienen el Partido de la Libertad con Geert Wilders, los italianos tienen a Matteo Salvini, los húngaros eligieron incluso antes a Viktor Orban...

¿Cuáles son las razones subyacentes de esta situación en las sociedades?

Emaús Europa es la organización descentralizada de Emaús Internacional en Europa.

Informe – Colectivo Polonia-Ucrania – 18-19 de octubre de 2022 – página 10/12

Sin duda, un importante elemento común de esta situación es el MIEDO, causado por los rápidos cambios sociales (la caída del Muro de Berlín, la caída del comunismo en Rusia), económicos (globalización de la economía), tecnológicos (internet), culturales (migración, liberación de la mujer y de las minorías, etc.). El planeta Tierra (pobre y poco formado) no se ha convertido en beneficiario de los cambios, sino en víctima de ellos, porque no los entiende. Así, busca soluciones sencillas y un poder fuerte, un poder que pueda hacer frente a todos los problemas y que cuide de los pobres, que les muestre el camino.

La segunda gran causa del malestar actual es la ideología del liberalismo y del gran capital, que aprovechó el vacío creado tras la caída del mundo bipolar y lo utilizó en su propio interés. Fue una gran estafa: se engañó a los habitantes de los koljoses; se engañó a nuestras sociedades; se engañó a los países pobres. Recordamos el movimiento de los **Indignados**. Nunca la riqueza estuvo tan injustamente distribuida durante tan poco tiempo.

Hoy es imposible agotar el tema de las causas de la situación actual, pero, y esto no es nada nuevo, la hemos creado nosotros mismos. En Polonia decimos que hemos metido *“la mano en la mierda”*.

Zbigniew Drazkowski

Anexo 2: Discurso de Zbigniew sobre la guerra en Ucrania

"Este año, el 24 de febrero, Rusia invadió Ucrania. Fue un shock para el mundo, especialmente para el mundo occidental. Después de todo, habíamos cooperado, habíamos ganado dinero, nos dábamos palmaditas en la espalda, George Busch anunciaba que Putin era su amigo y veía en sus ojos a un verdadero demócrata... Los políticos occidentales se sentaban en los consejos de administración de las empresas rusas; la invasión de Crimea, Donetsk y Luhansk hace 8 años, a pesar de las garantías dadas a Ucrania más de 20 años antes, no cambió la situación política.

Las advertencias de los países de Europa del Este fueron minimizadas y desestimadas. Los occidentales creían que nuestras opiniones se basaban en nuestros prejuicios; yo ya había tenido experiencias de este tipo, también en Emaús.

No tenemos tiempo para decir más sobre lo que es esta guerra: no es sólo una guerra contra Ucrania, y es bueno que el mundo occidental lo haya comprendido por fin: Rusia ha declarado la guerra al mundo occidental. Sólo quiero decir lo que es *"Ruski Mir"*: es un concepto ruso, que ha sido la clave de la ideología y la política rusa desde hace ya varios siglos.

¿Alguien ha oído alguna vez este concepto?

"Ruski Mir" significa *el mundo ruso*; *mir* también significa paz. Se podría decir que el mundo solo conocerá la paz cuando se vuelva ruso. Pues bien, esto viene de lejos. En los siglos IX y XI, existía un poderoso estado en Europa del Este: RUŚ Kijowska. Era la zona más densamente poblada de Europa en aquella época y Kiev era su ciudad más grande. Tras la caída de la Rus de Kiev en el siglo XII, sobre sus ruinas se estableció el Ducado de Moscú.

Emaús Europa es la organización descentralizada de Emaús Internacional en Europa.

Informe – Colectivo Polonia-Ucrania – 18-19 de octubre de 2022 – página 11/12

Fue entonces cuando se puso en práctica la política del "*mir ruteno*" y la "*colecta de tierras rutenas*", a partir del siglo XV. Moscú reconoció que tenía el derecho y la obligación moral de unir las tierras eslavas. Este es un pilar del mito ruso. Putin habló de una nación tripartita: Rusia, Ucrania y Bielorrusia. Pero Ucrania y Bielorrusia son tratadas como propiedad de Rusia, y Rusia desprecia a los más débiles. Rusia también desprecia a Occidente, porque Occidente es débil. La guerra de Rusia contra Ucrania es una guerra por la historia; Rusia se está apropiando de la historia de Ucrania. Por eso a veces oímos tonterías absurdas, absurdas para nosotros. Según el concepto de *Ruski Mir*, cada cuadrado de tierra ha probado el pie de un soldado ruso. Eso es *Ruski Mir*; de ahí la encarnizada lucha por la influencia en todas partes.

La ortodoxia de Moscú es la única religión verdadera, la única iglesia cristiana, y las otras son iglesias de Satanás. No importa que la Unión Soviética fuera atea y combatiera la religión como el opio del pueblo. Pero eso es una nimiedad en la historia.

El concepto de poder - Autonomía de Rusia, es el poder absoluto del monarca: Zar o Putin, aquí no ha cambiado nada: Putin es un gobernante absoluto que no está limitado por la ley, que no está limitado por nada. "*Yo soy el Estado*", dijo Luis XIV, y Putin sigue creyendo en ello...

Nunca ha habido democracia en Rusia, Rusia no entiende de democracia. Rusia desprecia la democracia porque cree en la fuerza, y es de esta fuerza de donde deriva su sentido de superioridad moral y civilizatoria.

Ruski mir es una herramienta de la expansión geopolítica rusa destinada a reconstruir el imperio ruso.

¿Entendéis lo que significa para Putin y Rusia perder la guerra con Ucrania? Humillación absoluta, y eso les aterra"

Zbigniew Drazkowski